

# Tätigkeitsbericht des Stadtarchivs 2014

Von Bernhard Trefz

## Personalsituation

Die Personalsituation blieb gegenüber dem letzten Jahr unverändert: Das Team des Stadtarchivs besteht weiterhin aus Dr. Bernhard Trefz, Waltraud Scholz und Markus P. Majej. Auch die Zusammenarbeit mit der Reha-Werkstatt Backnang der Paulinenpflege Winnenden wurde fortgesetzt, im Rahmen derer Stefan Dietrich weiterhin an zwei Tagen in der Woche den „Murralt-Boten“ aus dem 19. Jahrhundert auswertet.

## Raumkapazität

Die Tage des Stadtarchivs im Gebäude Stuttgarter Straße 56 sind gezählt. Die Planungen für den Umzug in die Wilhelmstraße 32, der im Frühsommer 2015 über die Bühne gehen soll, laufen auf Hochtouren. Dort wird das Stadtarchiv zusammen mit der Techniksammlung Backnang in einer ehemaligen Fertigungshalle der Maschinenbaufirma Carl Kaelble untergebracht. Im „Technikforum Backnang“ werden im Erdgeschoss Exponate der Backnanger Industriegeschichte aus den vier Bereichen „Spinnerei Adolff“, „Kaelble“, „Gerberei/Leder“ und „Nachrichtentechnik“ gezeigt. Das Stadtarchiv ist im Obergeschoss untergebracht und wird die bereits in der Stuttgarter Straße vorhandenen Rollregale mit ins neue Gebäude nehmen.

## Bestandserhaltung

Die Restaurierung von städtischen Archivalien durch die Backnanger Buchbinderei Knoll wurde ebenfalls fortgeführt. Es konnten wieder einige Bände des Bestands „Stadtgerichts-Protokolle“, die zum Teil in sehr schlechtem Zustand waren, restauriert werden. Wenn die Arbeit an diesem Bestand abgeschlossen ist, werden die „Güterbücher“ an die Reihe kommen, die ebenfalls unbedingt Reinigung und Neubindung benötigen.

## Technische Ausstattung

An der technischen Ausstattung im Stadtarchiv hat sich 2014 nichts geändert. Sie befindet sich weiterhin auf einem guten Niveau.

## Benutzerzahlen und Bearbeitung von Anfragen

Die Benutzerzahlen bewegten sich auch im Jahr 2014 im üblichen Rahmen und erreichten wieder eine Zahl von rund 400 Benutzern. Daneben beantworteten die Mitarbeiter des Stadtarchivs wieder eine große Anzahl von telefonischen und schriftlichen Anfragen, die gewohnt schnell und zumeist zufriedenstellend bearbeitet werden konnten.

## Publikationen

Am 25. November 2014 konnte bei einem Altstadtstammtisch Band 22 des Backnanger Jahrbuchs mit einem Schwerpunkt zum 100 Jahre zuvor ausgebrochenen Ersten Weltkrieg präsentiert werden. Stadtarchivar Dr. Bernhard Trefz hielt einen Vortrag über „Das Kriegsjahr 1914 im Spiegel lokaler Quellen“.

Am 12. Dezember 2014 wurde im historischen Rathaus das im Fr. Stroh Verlag erschiene Backnang-Lexikon vorgestellt. Das von Stadtarchivar Dr. Bernhard Trefz gemeinsam mit Oberbürgermeister Dr. Frank Nopper herausgegebene Lexikon ist ein Nachschlagewerk zu allen wichtigen Themen rund um Backnang. Neben den beiden Herausgebern und Verleger Werner Stroh haben Dr. Marion Baschin, Armin Fechter, Ernst Hövelborn, Heiner Kirschmer, Klaus J. Loderer und Susan Schuchert mehrere Jahre an dem Werk gearbeitet.